

ンライグラスは応急的な牧草生産のために十分活用できる作物です。

土地は壤土および砂質壤土に好適しますが、あまり乾燥地は避けなければなりません。

短期草地に利用する場合は、札幌付近では早春（四月中下旬）播種しますと七月下旬から八月上旬には出穂期となり第一回の収穫ができ、収量も三~四、〇〇〇kgを期待でき、その後秋までに更に一~二回の刈取りができます。しかし二、三番草は一番草に比して収量が少なく約半量というのが実態です。この場合はイタリアンライグラス

一、〇kgにクリムソンクローバー一、五kg二、〇kgを混播します。

また永年牧草を播種する場合に従来は保護作物として燕麦や、亞麻を用いていましたが、労力の面でこれらの収穫が思うようになります。反当所要種子量は三kg内外

です。
(b) **スイートクローバーの間作**
玉蜀黍の畦幅を九〇cmから一筋として株間は三〇cmくらいとし、その畦の間に同期にスイートクローバーを条播する方法で種子は一kg程度、この場合スイートクローバーの生育を良好にするために注意したいことは、

○スイートクローバーへの施肥は玉蜀黍とは別配合の磷酸、カリの多い肥料を用いること。

○スイートクローバーには根瘤菌の接種（ルーサンと同じもの）を行なうこと。

○スイートクローバーは稚苗時期の生育が遅いが、この時期に雑草に圧倒されないよう除草すること。

○玉蜀黍はなるべく短穀の一代雜種利用がスイートクローバーの生育（株張り）を良好にします。

そして本法によつても玉蜀黍単作の四割内外の増収となり、蛋白は五割以上多くとれます。（雪印種苗・上野飼育種場長）

(5) **デントコーンへのまめ科作物の混播**
サイレージは蛋白含量が低く、ために冬期は乳量も低下し、購入飼料も嵩んでいますがこの改善にサイレージの主流であるデントコーンには必ずまめ科作物を混作し、増収と、高蛋白化を進めたいのです。

これは玉蜀黍の播種後三〇~四〇日で発芽した玉蜀黍の株元に二~三粒の青刈菜豆を追播する方法で、高温期に向うにつれ絡みついて伸び秋の収穫期には青刈菜豆のよく絡んだ玉蜀黍を収穫することができます。

そしてこの作り方で玉蜀黍そのものの发育をほとんど変らず、玉蜀黍の三~四割の青刈菜豆を増収することができ、面積当たり蛋白生産量は玉蜀黍単播の五割以上の増収となります。反当所要種子量は三kg内外



寒地の冬季飼料給与の注意

自給飼料を主体として

冬を迎えた乳牛達も既に完全な舍飼期に入り、これから春までの長い期間を用意された、限られた各種の自給飼料を主体に給与されつゝ過ごそうとしています。高価な濃厚飼料を多量に給与して冬乳を搾ることは牛乳生産費の面からはもちろんのこと、乳牛の保健上からも好ましくないことは酪農家の方々のよく承知のことあります。

自給飼料は粗飼料が大部分を占めていますが、今まで準備された各種の粗飼料を上手に給与し、乳牛の維持飼料はもちろん、さらに品質のよい粗飼料によって牛乳生産飼料の一部をも補なうように、うまくその配合を考え給与してゆくことが寒い冬を過す酪農家の重要な課題と言えましょう。

特にこれらの飼料給与で考えなければならないことは、初秋から十一月頃までの飼料給与の状況がどのようにであったか、このことは現在の乳牛の栄養状態がよく説明してくれます。

このように秋口の短い期間に栄養を落したまま舍飼期に入つたばあいは、これを正常な状態に恢復させるためにはなかなか大変なことで、飼料費も極めて多くかかり冬乳の生産も低下することとなります。

自給飼料をうまく利用するには

自給飼料の品質は乳牛の健康や冬乳生産に大きな影響を与えます。

良品質の乾牧草、デントコーンサイレージ、家畜ビート、ルタバガなどは冬飼料のこのましいもので、このほかクローバー類

高 定 野 郎

に血液を酸性化することを防止する保健飼料ともいわれていますから、家畜ビートや

ルタバガの不足するばあいにおいては、馬鈴薯なども代替として結構で、家畜ビートや

などに比較すると、その飼料価値も三~四倍もあり、生のまま給与するばあいはよくど詰りをおこすことがありますから細切れたり八~九kgくらいは与えて結構です。

サイレージの利用

今年はデントコーンの実入りもよく、したがって品質のよいサイレージができるようです。最近エローデントまたは一代雜種に蔓性菜豆を混作してサイレージに切込むことが普及してきましたが、飼料価値が非常に高く、総収量において二〇%、蛋白質收量では五〇%も増加した成績もみられます。

デントコーンサイレージは各種のサイレージに比較して、なんといっても乳牛は好み、乳も出しますから青草期まで給与をつけたいのです。グラスサイレージのあるばあいは、これと併用することがのぞましく、また青草期に移るばあいは、特にデントコーンサイレージの給与がのぞましいことです。

次にグラスサイレージも普及してきましたが、品質からみると未だ調製技術が不十分のせいいか酸の生成がよくなかったり、その給与日量も二〇~二五kgくらいが限度と思われます。多量に給与したばあい牛乳の脂肪がおちるとか、その他生理的な障害をおこすことが多いようですから注意が肝要

であります。

次にビートトップサイレージですが、生ビートトップ・五kgは赤クロバー生草一

kg・一八〇十乾燥澱粉粕一四〇kgに相当する栄養価値の豊富なもので、乳牛の嗜好性もあり産乳効果も顯著なもので

すが、多給すると害があるので特に注意したいものです。トップには微量ではあります

が、蘇酸が含まれており、多量に給与すると下痢症状をおこしたり、膀胱や内臓に結石を生じやすいといわれ、血色素尿症などの病気をおこす恐れがあります。したがつてビートトップサイレージの給与量は一日成牛一頭当たり二五~三〇kgが適量とされ、また給与のさいにはトップサイレージ一〇kgにつき、カルシウム一〇~一五kgを給与して蘇酸の害を軽減することが必要です。

トップサイレージの乳牛飼養試験の結果では、これと同量のデントコーンサイレージを給与したばあいに比較して、乳量、脂肪量ともに五~六%の增量を示しています。

成牛一頭当たり二五~三〇kgが適量とされ、また給与のさいにはトップサイレージ一〇kgにつき、カルシウム一〇~一五kgを給与して蘇酸の害を軽減することが必要です。

では、これと同量のデントコーンサイレージを給与したばあいに比較して、乳量、脂肪量ともに五~六%の增量を示しています。

では、これと同量のデントコーンサイレージを給与したばあいに比較して、乳量、脂肪量ともに五~六%の增量を示しています。

では、これと同量のデントコーンサイレージを給与したばあいに比較して、乳量、脂肪量ともに五~六%の增量を示しています。

では、これと同量のデントコーンサイレージを給与したばあいに比較して、乳量、脂肪量ともに五~六%の增量を示しています。

では、これと同量のデントコーンサイレージを給与したばあいに比較して、乳量、脂肪量ともに五~六%の增量を示しています。

では、これと同量のデントコーンサイレージを給与したばあいに比較して、乳量、脂肪量ともに五~六%の增量を示しています。

では、これと同量のデントコーンサイレージを給与したばあいに比較して、乳量、脂肪量ともに五~六%の增量を示しています。

では、これと同量のデントコーンサイレージを給与したばあいに比較して、乳量、脂肪量ともに五~六%の增量を示しています。

以上各種のものを配合したばあいの例をとりあげたわけですが、家畜への濃厚飼料は人間の食料のばあいと同じく、各種のものを取りませて給与しないと栄養バランスのとれた飼料とはならないので、すくなくとも三~五種類を配合することが必要です。次に示すのはその一例ですが、牛乳一kg生産に必要な量と、その内訳配合割合を示したもので、

○牛乳一kg生産当たり三四〇g
燕麦三〇%、玉蜀黍一〇%、菜豆三五%、米糠二〇%、大豆粕五%

○牛乳一kg生産当たり三三〇g
玉蜀黍三五%、麩五〇%、大豆粕一五%、米糠二〇%、大豆粕五%

以上のように配合されたものにカルシウム二%、食塩一%をまぜて給与します。

ミネラル（鉱物質）の重要性

牛乳を一日一八kg出している乳牛は、一日に体内から石灰分を二三kgくらい牛乳の中に出していることになります。酪農家が

毎日カルシウムを給与していくと、乳牛の腸内で吸収される石灰分は五〇%くらいといわれていますから、一日給与してやらねばならない量は四四kgということになります。

大 豆一六〇十脱脂米糠一四〇
ク 一二〇十ビートバルブ二七〇
ク 一八〇十乾燥澱粉粕一四〇
玉蜀黍二一〇十大豆粕九〇
燕麦一七〇十青豌豆一八〇
ク 三〇〇十大豆粕六〇
ク 九〇十麩二八〇

※単位グラム

大 豆一六〇十脱脂米糠一四〇
ク 一二〇十ビートバルブ二七〇
ク 一八〇十乾燥澱粉粕一四〇
玉蜀黍二一〇十大豆粕九〇
燕麦一七〇十青豌豆一八〇
ク 三〇〇十大豆粕六〇
ク 九〇十麩二八〇

す。しかし普通に使われているのは炭酸石灰ですから、これを炭カルに換算すると約一〇〇kgにもなります。

基本飼料である乾牧草の品質が悪いと、栽培された牧草類も石灰含有量が少なく、酸性土壤や泥炭地の多い北海道では特に家畜は稻穀が主体となりますから先に述べた如く石灰藁にする必要があります。また日本国は土壌は石灰含有量が少ないので、栽培された牧草類も石灰含有量が少なく、酸性土壤や泥炭地の多い北海道では特に家畜に給与するばかりでなく土壤にも石灰の投入が必要であります。

本國の土壌は石灰含有量が少ないので、栽培された牧草類も石灰含有量が少なく、酸性土壤や泥炭地の多い北海道では特に家畜への濃厚飼料は石灰含有量が少ないので、栽培された牧草類も石灰含有量が少なく、酸性土壤や泥炭地の多い北海道では特に家畜に給与するばかりでなく土壤にも石灰の投入が必要であります。

各種の飼料をみますと牧草類のまめ科草だけが相当石灰分を含んでいます。他のものには僅かしか含まれていませんことを認識して石灰分の家畜への給与は忘れてならないことがあります。

次に磷酸分ですが、濃厚飼料の糠類にはかなり多く含まれていますが、乳牛などの腸に吸収される割合は石灰分のばあいと同様少ないものです。特に磷酸分の乏乏は繁殖生理に大きな影響があるといわれていますから、骨粉などの給与は大変効果的で考慮すべきであります。

次に食塩でありますが草類にはナトリウムよりカリ分の含有量が多いので、家畜は加里分に不足することはないので反対に、加里分が多いためナトリウムや塩素の消費が多いので、食塩の給与は大切なことです。

食塩は以上のようないくつかの成分を補なうばかりでなく、食欲の増進、唾液分泌をうながし、消化吸收を助け、給与飼料の利用率を高めることからも忘れてならないことがあります。